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經辦人/部門 

 
I. 確認通過會議紀要  

 
(立法會 CB(4)489/16-17
號文件  

— 2016年 12月 5日
會議的紀要 ) 

 
2016 年 12 月 5 日會議的紀要獲確認通過。  

 
 

II. 與政府當局及香港機場管理局舉行會議  
 

三跑道系統的造價及財務安排計劃  
 

(立法會 CB(4)491/16-17(01) 
號文件  

 香港機場管理局
就三跑道系統的

造價及財務安排

計劃提交的文件  
 

與三跑道系統發展有關的人力規劃及發展  
 

立法會 CB(4)491/16-17(02)
號文件  

 香港機場管理局
就與三跑道系統

發展有關的人力

規劃及發展提交

的文件  
 

立法會 CB(4)131/16-17(01) 
號文件 

 陸 頌 雄 議 員 於
2016 年 11 月

11 日有關建議小
組委員會討論與

三跑道系統發展

有關的人力規劃

及發展事宜的函

件 (只備中文本 ) 



經辦人/部門 
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立法會 CB(4)359/16-17(01)
號文件  

 陸 頌 雄 議 員 於
2016 年 12 月

21 日就要求政府
當局提供有關與

三跑道系統發展

有關的人力規劃

及發展的來函 (只
備中文本 )) 

 
2. 小組委員會進行商議工作 (會議過程索引
載於附件 )。  
 
政府當局 /香港機場管理局須採取的跟進行動  
 

政府當局 /  
機管局  

3. 小組委員會要求政府當局 /香港機場管理

局 ("機管局 ")提供以下資料：  
 

(a) 與政府工務計劃項目相若，三跑道系
統 項 目 在 10 年 裡 的

"定影 "("snap-shot")現金流量數字；  
 

(b) 就機管局為三跑道系統項目作出的融
資安排及其他事宜提出的司法覆核個

案的裁決及訴訟編號；  
 
(c) 付款當日價格近期呈下降趨勢，該因

素將會如何影響三跑道系統項目的收

益及建築成本的敏感度測試結果；  
 
(d) 機管局就三跑道系統項目所採用的工

程合約形式，以及採用該 (或該等 )合
約形式的原因；及  

 
(e) 機管局就香港國際機場的航空乘客量

的年增長率所作的最新預測。  
 
 

 

 



經辦人/部門 
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III. 其他事項  
 

4.  主席表示，小組委員會的下次會議將於

2017 年 4 月 11 日 (星期二 )上午 8 時 30 分舉行，討
論的題目是 "環境議題：推行環境影響評估報告中主
要承諾的進展 "。  
 
5.  委員察悉，秘書處將於 2017 年 3 月 /4 月安
排參觀香港國際機場，有關安排詳情將於稍後告知

委員。  
 

(會後補註：經主席同意，是次參觀已定於
2017 年 5 月 5 日舉行。有關安排已藉於
2017 年 3 月 23 日 發 出 的 立 法 會

CB(4)743/16-17 號文件告知委員。 ) 
 
6.  議事完畢，會議於下午 4 時 29 分結束。  

 
 
 
 

立法會秘書處  
議會事務部 4 
2017 年 3 月 29 日  

 



 
附件  

跟進香港國際機場三跑道系統相關事宜小組委員會  
 

第三次會議過程  
 

日  期： 2017 年 2 月 7 日 (星期二 ) 
時  間：下午 2 時 30 分  
地  點：立法會綜合大樓會議室 3 

 
 
時間標記  

 
發言者  

 
主題  

 
所需採取  
的行動  

議程第 I 項－確認通過會議紀要  
000409 – 
000441 
 

主席  確認通過會議紀要  
 

 

議程第 II 項－與政府當局及香港機場管理局舉行會議  
000442 – 
000530 
 

主席  
 

開場發言    

000531 – 
001833 
 

主席  
政府當局  
香港機場管理局  
("機管局 ") 
 

機管局借助電腦投影片資料，簡介三跑道系統

的 造 價 及 財 務 安 排 計 劃 [ 立 法 會

CB(4)519/16-17(01)號文件 ] 
 

 

001834 – 
002433 
 

主席  
郭家麒議員  
政府當局  
 

郭家麒議員指出，三跑道系統的擬議財務安排

計劃是試圖繞過立法會，他關注到項目可能會

超支，並質疑政府是否不會就超支承擔責任。

他亦關注到，690 億元貸款中所包括的 170 億
元借貸成本。  
 
政府當局表示，機管局會自行對三跑道系統項

目進行融資。借貸成本將取決於機管局現正研

究中的詳細融資方案。  
 

 

002434 – 
003054 
 
 

主席  
郭榮鏗議員  
機管局  
 

郭榮鏗議員察悉，機管局的財務顧問香港上海

滙 豐 銀 行 有 限 公 司 (" 滙 豐 銀 行 ") 擬 備 的
2011 年及 2015 年財務報告所述的借貸成本分
別是年息率 6.5 厘及 5 厘。由於預期未來息率
會上升，他質疑 2015 年報告所估算的借貸成
本的可行性。此外，他要求當局解釋 2015 年
報告所述的嚴峻下行處境的影響，以及這些處

境對機管局的信貸評級會有何影響。  
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時間標記  
 

發言者  
 

主題  
 

所需採取  
的行動  

機管局表示：  
 
(a) 由於 2011 年及 2015 年的宏觀經濟環境不

同，因此兩份報告採用了不同的假設來估
算借貸成本；  

 
(b) 於 2015 年報告中，三跑道系統於 8 年施

工期內的借貸成本假設為年息率 5 厘。機
管局認為此息率是公平合理；  

 
(c) 財務顧問曾就 5 個下行處境進行分析，包

括假設借貸成本再上升 2%，以測試三跑
道系統財務安排方案是否穩健審慎。結果

顯示假若出現該等下行處境，機管局仍可
維持投資級別，以及透過額外舉債去填補
資金缺口；  

 
(d) 該 5個下行處境純粹設計作敏感度測試之

用，並不反映財務顧問預期會出現這些情
況；及  

 
(e) 直接比較 2011 年及 2015 年報告中的機管

局信貸評級並不可取，因為該兩份報告的
作用不同，而且評級機構會定期檢視及調
整其釐定信貸評級的方法。  

 
003055 – 
003625 
 
 

主席  
姚思榮議員  
機管局  
 

姚思榮議員詢問三跑道系統建造工程的進度
及相關開支、三跑道系統投入運作前的估計旅
客量，以及有關估算對機管局收益的影響。  
 
機管局表示，三跑道系統自 2016 年 8 月開始
施工，約需 8 年時間完成。迄今，批出的建造
合約的成本在預算之內。 2016 年，香港國際
機場的旅客量達 7 000 萬人次。根據於 2014 年
發表的三跑道系統環境影響評估報告，估計至
2024 年每年旅客量會增加至 8 200 萬人次。  
 

 

003626 – 
004231 
 

主席  
副主席  
機管局  
 
 

副主席察悉， 2015 年報告中根據運作情況假
設 而 估 算 的 借 貸 /息 稅 折 攤 前 收 入 比 率 為
4.5 倍，他詢問機管局在該比率下的信貸評級
為何，以及自 2011 年以來機管局的業務狀況
有何轉變。  
 
機管局表示，4.5 倍的借貸 /息稅折攤前收入比
率對該局現時取得的 AAA 級信貸評級影響極
輕微，至於機管局日後的信貸評級，需待最終
就三跑道系統項目籌措新增借貸時才知曉。  
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時間標記  
 

發言者  
 

主題  
 

所需採取  
的行動  

副主席對機管局的回應不表信服。他指出，根
據 2011 年報告所述，在借貸 /息稅折攤前收入
比率為 4 至 5 倍的情況下，機管局的信貸評級
將跌至 BBB 級。  
 
副主席察悉，機管局已委聘滙豐銀行就 690 億
元 新 增 借 貸 的 詳 細 融 資 方 案 進 行 研 究
("2017 年報告 ")，他要求機管局取得研究結果
時，即向小組委員會作出匯報。  
 
機管局回應時表示， 2017 年報告須待機管局
董事會通過；機管局董事會亦會考慮是否把該
報告公開，以及以何方式公開為最佳。  
 

004232 – 
004657 
 

主席  
姚松炎議員  
機管局  
 

姚松炎議員要求當局提供三跑道系統的貼現

現金流量分析。他亦詢問機管局償還貸款的高

峰期在何時。  
 
機管局表示， 2017 年報告將包含這些融資資
料。然而，融資方案的細節可影響機管局的借

貸策略，故屬於商業敏感資料。  
 
機 管 局 回 應 姚 議 員 的 查 詢 時 表 示 ， 根 據

2015 年報告，三跑道系統項目的估計內部回
報率及加權平均資本成本均為 8%。  
 

 

004658 – 
005359 
 

主席  
陳淑莊議員  
機管局  
 

陳淑莊議員詢問，在 2011 年及 2015 年報告
中，標準普爾所採用的評級方法有何轉變。她

表示，根據運輸及房屋局於 2015 年 9 月 29 日
發出的立法會參考資料摘要，政府委聘的獨立

財務顧問指出，機管局建議的借貸額相等於其

2022-2023 年度息稅折攤前收入的 4.5 倍，以
海外機場的經驗為基準，擬議的舉債水平或已

屆可向市場舉債的實際上限。鑒於在 2015 年
報告中，根據運作情況假設而預測的借貸 /息

稅折攤前收入比率為 4.5 倍，她認為 2017 年
報告應就加息對機管局信貸評級及借貸成本

的影響提供更準確的預測，好讓公眾知悉有關

情況。  
 
機管局回應時表示， 2015 年報告已確認機管
局的財務安排計劃是實際和可行，而 2017 年
報告將只聚焦於 690 億元新增借貸的詳細融
資方案。  
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時間標記  
 

發言者  
 

主題  
 

所需採取  
的行動  

005400 – 
005931 
 

主席  
朱凱迪議員  
機管局  
 

朱凱迪議員詢問，鑒於未來的旅客量增長，興
建三跑道客運大樓時，應否採用 "雙 Y 形 "設
計，以取代 "單 Y 形 "設計，以及興建 "雙 Y 形 "
設計客運大樓的相關造價估算。  
 
機管局表示，"單 Y 形 "設計的三跑道客運大樓
能每年額外處理 3 000 萬名旅客人次。機管局
看不到有即時需要使用 "雙 Y 形 "設計，因此也
沒有興建 "雙 Y 形 "設計客運大樓的造價估算。 
 

 

005932 – 
010232 
 

主席  
周浩鼎議員  
機管局  
 

關於新增借貸的詳細融資方案可考慮的融資
工具，周浩鼎議員關注到機管局能否以較優惠
的條款取得商業銀行貸款，以及當局會否考慮
發行可換股債券。  
 
機管局表示，由於機管局信貸評級極佳，有能
力以較優惠的條款借貸，這點可從 2015 年
12 月的循環信貸安排得到證明；此外，機管
局並無計劃發行可換股債券。  
 

 

010233 – 
010917 
 

主席  
陳淑莊議員  
政府當局  
機管局  
 

陳淑莊議員詢問，政府擬就興建三跑道系統豁
免機管局派發股息的合法性，以及倘有關三跑
道系統的借貸到 2031 年仍未能按計劃悉數償
還，當局會否繼續徵收機場建設費。  
 
政府當局表示，三跑道系統項目的融資建議提
出保留可分派溢利，其好處是不涉及使用公
帑。政府當局承諾，就機管局為三跑道系統項
目作出的融資安排及其他事宜提出的司法覆
核個案，提供裁決及訴訟編號的資料。  
 
機管局表示， 1,415 億元的建築成本中包含所
有建造費用，而徵收機場建設費的機制將繼續
生效，直至悉數償還所有貸款為止。  
 

 
 
 
 
 
政 府 當 局 須
採 取 會 議 紀
要 第 3(b)段
所 載 的 跟 進
行動。  

010918 – 
011343 
 

主席  
姚松炎議員  
機管局  
 

因應姚松炎議員的要求，機管局承諾提供下列

資料：  
 
(a) 與政府工務計劃項目相若，三跑道系統項

目在 10 年裡的 "定影 "("snap-shot")現金流
量數字；  

 
(b) 付款當日價格近期呈下降趨勢，該因素將

會如何影響三跑道系統項目的收益及建

築成本的敏感度測試結果；及  
 
 

 

機 管 局 須 採

取 會 議 紀 要

第 3(a)、 (c)
及 (d)段所載
的跟進行動。 
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時間標記  
 

發言者  
 

主題  
 

所需採取  
的行動  

(c) 機管局就三跑道系統項目所採用的工程
合約形式，以及採用該 (或該等 )合約形式
的原因。  

 
機管局回應時表示，有關 (a)及 (b)項的要求，
由於詳細的融資方案仍在研究中，機管局只能

在研究完成後及已具備所需要的資料時，才可

考慮這兩項要求。另外，機管局承諾提供其在

三跑道系統項目所採用的工程合約形式。  
 

011344 – 
012502 
 

主席  
副主席  
梁國雄議員  
政府當局  
機管局  
 

副主席促請政府委任獨立顧問審視 2017 年報
告，因為新增借貸佔三跑道系統總工程項目建

造費用近半。他指出，三跑道系統於 2024 年
投入運作後，機管局未必能保留其可分派溢

利，他因而關注到，若機管局至 2031 年仍未
能悉數償還有關三跑道系統的借貸，該局會繼

續徵收機場建設費。  
 
梁國雄議員亦詢問有關機管局的償債能力及

收取機場建設費的安排。  
 
政府當局表示，有別於 2015 年報告 (該報告旨
在研究機管局為三跑道系統項目所作的財務

安排建議的可行性 )， 2017 年報告將只聚焦於
從市場舉債的詳細方案。政府並無計劃或認為

有需要委任獨立顧問審視機管局的詳細舉債

方案。  
 
機管局表示，滙豐銀行在 2015 年報告中已確
認，倘出現 5 個下行處境中的任何情況，機管
局仍可在維持投資級別的情況下，有能力取得

額外借貸。徵收機場建設費的機制將仍然生

效，直至悉數償還所有貸款為止。在整個收費

期間，機場建設費的收費水平會維持不變。機

管局是否需要進一步舉債以應付下行處境，將

視乎實際環境而定。  
 

 

012503– 
013051 
 

主席  
朱凱迪議員  
機管局  
 

朱凱迪議員提述國際航空協會就交通需求所

作的預測，他質疑機管局有否低估乘客量增

幅。他要求機管局提供香港國際機場航空乘客

需求的最新數字。  
 
機管局表示，更新交通預測是香港國際機場下

一個總體策劃周期 (即香港國際機場 2035規劃
大綱 )的一部分，此工作現正進行中。  
 

機 管 局 須 採

取 會 議 紀 要

第 3(e)段 所
載 的 跟 進 行

動。  
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時間標記  
 

發言者  
 

主題  
 

所需採取  
的行動  

013052 – 
014348 
 

主席  
機管局  
 

機管局借助電腦投影片資料，簡介與三跑道系

統 發 展 有 關 的 人 力 規 劃 及 發 展 [ 立 法 會
CB(4)519/16-17(02)號文件 ] 
 

 

014349 – 
014721 
 

主席  
易志明議員  
機管局  
 

易志明議員促請政府當局正視三跑道系統創

造的 123 000 個職位所導致的人手短缺。他認
為，當局或需輸入技術勞工，以解決有關問

題。政府當局回應時表示，會就這項事宜與相

關業界保持溝通。  
 

 

014722 – 
015307 
 

主席  
陸頌雄議員  
機管局  
 

陸頌雄議員反對輸入勞工，因為這會對本地工

人的就業機會帶來不利影響。他認為交通不便

及交通費昂貴令市民不欲於機場工作，導致人

手短缺的問題。他促請機管局為機場員工提供

巴士車資優惠。他亦關注到新成立的香港國際

航空學院 ("學院 ")提供的培訓詳情。  
 

 

015308 – 
015651 
 

主席  
副主席  
機管局  
 

副主席歡迎設立機場幼兒園及學院。他建議機

管局延長該幼兒園的服務時間，以及廣泛宣傳

學院的課程。此外，他建議機管局向員工提供

更高折扣率的巴士車資優惠，以挽留員工；也

應採取適當措施，確保機場員工的工作安全，

防止意外發生。  
 

 

015652 – 
015957 
 

主席  
姚思榮議員  
機管局  
 

姚思榮議員要求當局提供資料，說明機場有多

少職位空缺、估計機場未來需額外增加多少人

手及機管局的輸入勞工計劃。  
 
機管局表示正進行全面的工作人口調查，以收

集機場人手情況的最新數據。該調查預定於

2017 年中完成。  
 
 

 

議程第 III項 － 其他事項 
015958 – 
020110 
 

主席  
 

下次會議的日期  
 
參觀活動  
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